

menganggap orangtuanya dan gurunya terlalu tua untuk dapat mengerti dan memahami perasaan, emosi, sikap, kemampuan berfikir dan status mereka. Masalah-masalah yang dihadapi remaja menurut Sarwono (2006) antara lain:

- a) Masalah berhubungan dengan keadaan jasmani
 - b) Masalah yang berhubungan dengan kebebasannya
 - c) Masalah-masalah yang berhubungan dengan nilai-nilai
 - d) Masalah yang berhubungan dengan peranan pria dan wanita
 - e) Masalah yang berhubungan dengan anggota dari lawan jenis
 - f) Masalah yang berhubungan dengan hubungan dalam bermasyarakat
 - g) Masalah yang berhubungan dengan jabatan
 - h) Masalah yang berhubungan dengan kemampuan
- 4) Masa remaja sebagai periode yang penuh gejolak

Banyak sekali perilaku remaja yang sangat berani, impulsif tanpa melihat resikonya, hal ini disebabkan rasa ingin tahu dan ingin mencoba dari remaja tersebut sangat besar. (Hurlock, 1980)

- 5) Masa remaja sebagai periode yang tidak realistis

Para remaja pada saat ini kadang kala pola berfikir mereka tidak realistis, mereka cenderung banyak memandang kehidupan secara berlebih tanpa memikirkan realitas yang sebenarnya. (Monks, 2002)

realitas. Penyesuaian diri dipahami sebagai interaksi seseorang yang kontinu dengan dirinya sendiri, orang lain dan dunianya. (Ghufron & Risnawita, 2014)

Macam penyesuaian diri yang dilakukan oleh setiap orang mungkin berbeda. Sebagian orang menyesuaikan diri terhadap lingkungan sosial tempat ia bisa hidup dengan sukses, sebagian lainnya tidak sanggup melakukannya, boleh jadi mereka mempunyai kebiasaan yang tidak serasi untuk berperilaku sedemikian rupa, sehingga menghambat penyesuaian diri sosial baginya dan kurang menolongnya. (Sobur, 2003)

Menurut Schneiders (1964, dalam Ghufron dan Risnawita, 2014) penyesuaian diri mempunyai empat unsur. Pertama, *adaptation* yaitu penyesuaian diri dipandang sebagai kemampuan beradaptasi. Kedua, *conformity* artinya seseorang dikatakan mempunyai penyesuaian diri yang baik bila memenuhi kriteria sosial dan hati nuraninya. Ketiga, *mastery* artinya orang yang mempunyai penyesuaian diri yang baik mampu merencanakan dan mengorganisasikan suatu respons diri sehingga dapat menanggapi masalah yang ada. Keempat, *individual variation* artinya ada perbedaan individual pada perilaku dan responsnya dalam menanggapi masalah.

Seseorang yang dikatakan mempunyai penyesuaian dirinya berhasil apabila dapat mencapai kepuasan dalam usahanya memenuhi kebutuhan, mengatasi ketegangan, bebas dari berbagai simptom yang mengganggu (seperti kecemasan, depresi, atau gangguan psikosomatis

terhadap lingkungan yang dalam lingkungan tersebut mempunyai aturan dan norma-norma. Jadi penyesuaian *adjustive* disebut juga penyesuaian terhadap norma-norma.

b. Pengertian pemecahan masalah

Pemecahan masalah adalah suatu pemikiran yang terarah secara langsung untuk menemukan suatu solusi untuk suatu masalah yang spesifik (Solso, 2007). Untuk mengatasi situasi masalah yang dihadapi dapat dipecahkan dengan menggunakan pengetahuan atau insight yang kreatif (Suryani, 2007).

Menurut Sternberg (2006) pemecahan masalah merupakan suatu upaya untuk mengatasi rintangan yang menghambat suatu solusi. Pemecahan masalah penyesuaian diri yaitu usaha terus-menerus yang dilakukan oleh individu untuk mengatasi masalah/rintangan dan menghadapi tuntutan dari diri maupun dari lingkungan sehingga mampu menyesuaikan diri dengan dirinya sendiri dan lingkungan serta menjadi individu yang realitas.

Zimmerman dan Campillo (2003, dalam Dunggio, 2014) menjelaskan pemecahan masalah dalam konteks formal maupun informal. Ketika memecahkan masalah dalam konteks formal, seseorang harus mempunyai kemampuan mengantisipasi hasil potensi kognitif dari berbagai tindakan dan perilaku untuk menjelaskan konteks masalah agar lebih kondusif, seperti mencari informasi yang hilang. Sedangkan

pemecahan masalah dalam konteks informal membutuhkan upaya perilaku rekursif, *self-monitoring* yang akurat, dan *adaptif self*-reaksi.

Dapat ditegaskan bahwa pemecahan masalah penyesuaian diri adalah kemampuan individu untuk mengatasi masalah/rintangan dalam menghadapi tuntutan dari diri maupun dari lingkungan sehingga mampu untuk menyesuaikan diri dengan dirinya sendiri maupun lingkungan.

c. Jenis-jenis masalah

Jenis masalah dibedakan menjadi dua yaitu masalah yang terstruktur dengan baik dan masalah yang tidak terstruktur dengan baik. Menurut Suryani (2007) masalah yang terstruktur dengan baik disebut juga (*well-defined problems*) yaitu masalah yang mempunyai jalan keluar atau solusi untuk memecahkan masalah tersebut, jadi masalah tersebut dapat diselesaikan dengan jelas. Seperti contoh matematika, fisika, geografi.

Yang kedua masalah yang tidak terstruktur dengan baik (*ill structured problem*) yaitu masalah yang tidak mempunyai definisi problem dengan jelas sehingga cara untuk memecahkannya pun menjadi sulit dan tidak terarah. Tiga hal yang berkaitan dengan *ill structured problem*; harus melihat masalah dari sisi yang baru, kemudian cara yang digunakan adalah cara yang berbeda dengan yang sebelumnya dipergunakan untuk menyelesaikan masalah, dan yang terakhir harus menstruktur representasi masalah yang harus diselesaikan.

Dalam penelitian ini, pemecahan masalah penyesuaian diri termasuk dalam kategori *ill structured problems* dikarenakan pemecahan

D. Hubungan antara Kecerdasan Emosional dan *Self-Efficacy* dengan Pemecahan Masalah Penyesuaian Diri Remaja

1. Hubungan kecerdasan emosional dengan pemecahan masalah penyesuaian diri remaja

Manusia dalam kehidupan kesehariannya memiliki berbagai perasaan, baik itu menyenangkan dan tidak menyenangkan. Salah satu penting usaha manusia untuk menguasai perasaan yang tidak menyenangkan atau tekanan akibat dorongan kebutuhan yaitu dengan penyesuaian diri, hal ini dilakukan untuk memelihara keseimbangan antara pemenuhan kebutuhan dan tuntutan lingkungan, dan usaha menelaraskan hubungan individu dengan realitas.

Penyesuaian diri yaitu kemampuan individu dalam menghadapi tuntutan-tuntutan, baik dari dalam diri maupun dalam lingkungan sehingga terdapat keseimbangan antara pemenuhan kebutuhan dengan tuntutan lingkungan, dan tercipta keselarasan antara individu dengan realitas. (Ghufroon & Risnawati, 2014)

Dalam proses penyesuaian diri, remaja tidak terlepas dari berbagai macam masalah sehingga memerlukan suatu solusi atau pemecahan masalah agar penyesuaian diri dapat tercapai dengan baik. Remaja kerap kali menghadapi permasalahan seiring perubahan yang terjadi pada fisik, kognitif, dan sosio-emosionalnya. Dalam menghadapi masalah-masalah tersebut remaja berupaya mencari pemecahan masalah atau jalan

keluarnya sehingga mampu untuk menyesuaikan diri dengan keadaan yang terjadi.

Hal ini sejalan dengan penelitian Artha & Supriyadi (2013) yang menunjukkan adanya hubungan antara kecerdasan emosi dengan pemecahan masalah penyesuaian diri remaja.

Sternberg (2007) membahas hubungan antara intelegensi manusia dengan penalaran dan pemecahan masalah. Pemecahan masalah dan penalaran (reasoning) merupakan komponen yang penting dalam kehidupan manusia. Teori ini disebut dengan teori triarkhis (*triarchic theory*) yang menyebutkan bahwa adaptasi terhadap lingkungan merupakan perilaku intelegen kontekstual. Perilaku ini membantu seseorang menemukan hal apa yang paling sesuai dengan lingkungan dengan cara mengubah salah satu maupun keduanya.

Jadi dapat disimpulkan bahwa dalam pemecahan masalah penyesuaian diri remaja membutuhkan kecerdasan emosional yang dimiliki sehingga bagaimanapun situasi dan kondisi yang sedang dialami oleh individu meski dalam keadaan emosi misalnya, maka individu masih bisa menyesuaikan diri dengan baik.

2. Hubungan *self-efficacy* dengan pemecahan masalah penyesuaian diri remaja

Masalah remaja merupakan masalah yang dihadapi para remaja sehubungan dengan kebutuhan dalam rangka penyesuaian diri terhadap lingkungan tempat remaja hidup dan berkembang (Wilis, 2010 dalam

Dunggio 2014). Dalam memahami masalah remaja sangat penting untuk mengetahui kebutuhan remaja. Kebutuhan ini sangat menentukan terhadap motif yang terdapat pada perilaku remaja dalam rangka penyesuaian diri.

Berdasarkan tugas perkembangan masa remaja menurut Hurlock (1980) salah satunya adalah berusaha mampu membina hubungan baik dengan anggota kelompok, dalam hal ini remaja harus bisa menyesuaikan diri. *Self-efficacy* mengarah kepada keyakinan dan kemampuan seseorang untuk mengatur dan melakukan tindakan dalam segala situasi sehingga memengaruhi tingkah lakunya.

Self-efficacy sangat berpengaruh dalam tingkah laku seseorang. Setiap tingkah laku, bisa tingkah laku dalam bekerja, akademis, rekreasi, atau sosial dipengaruhi oleh *self-efficacy*. Keyakinan terhadap *self-efficacy* mempengaruhi tindakan yang dipilih, usaha yang diberikan untuk aktivitas tertentu, kegigihan mengatasi hambatan & kegagalan, dan kemampuan beradaptasi setelah mengalami kegagalan.

Jadi dalam tingkah laku pemecahan masalah penyesuaian diri remaja membutuhkan keyakinan terhadap kemampuan yang dimiliki sehingga dapat mengatasi rintangan dan dapat mencapai target yaitu menyesuaikan diri.

E. Landasan Teoritis

Penyesuaian diri menurut Ghufron & Risnawita (2014) adalah kemampuan individu dalam menghadapi tuntutan-tuntutan baik dari dalam diri maupun dari lingkungan sehingga terdapat keseimbangan antara pemenuhan kebutuhan dengan tuntutan lingkungan. Kemudian, tercipta keselarasan antara individu dengan realitas.

Macam penyesuaian diri yang dilakukan oleh setiap individu mungkin berbeda. Sebagian individu menyesuaikan diri terhadap lingkungan sosial tempat dapat hidup dengan sukses, sebagian lainnya tidak sanggup melakukannya, boleh jadi individu mempunyai kebiasaan yang tidak serasi untuk berperilaku sedemikian rupa, sehingga menghambat penyesuaian diri sosial baginya dan kurang menolongnya. (Sobur, 2003)

Penyesuaian diri yang terhambat akan membutuhkan pemecahan masalah sehingga dapat menemukan solusi agar penyesuaian diri dapat dikatakan berhasil. Untuk mengatasi situasi masalah yang dihadapi dapat dipecahkan dengan menggunakan pengetahuan atau insight yang kreatif (Suryani, 2007). Pemecahan masalah adalah suatu pemikiran yang terarah secara langsung untuk menemukan suatu solusi untuk suatu masalah yang spesifik. (Solso, 2007)

Pemecahan masalah adalah suatu pemikiran yang terarah secara langsung untuk menemukan suatu solusi untuk suatu masalah yang spesifik Solso (2007). Richardson (2002) mengatakan bahwa kemampuan remaja untuk mengatasi, mengembangkan emosional dan berperilaku yang sesuai secara sosial dan bertanggung jawab memungkinkan remaja untuk lebih mudah menerima

perubahan tantangan sosial. Oleh karena itu Richardson menyarankan pada remaja dalam mengatasi masalah yang terkait dengan perubahan sosial penyesuaian diri untuk menggunakan kecerdasan emosional yang dimiliki.

Didukung oleh penelitian Dunggio (2014) bahwa kecerdasan emosi dapat memengaruhi pemecahan masalah. Emosi dapat memengaruhi remaja dalam bertindak untuk menyesuaikan diri dengan lingkungan sekitar. Goleman (2009, dalam Artha & Supriyadi, 2013) mengatakan bahwa emosi merujuk pada suatu perasaan dan pikiran-pikiran yang khas, suatu keadaan biologis dan psikologis, dan serangkaian kecenderungan untuk bertindak. Sedangkan tindakan manusia dipengaruhi oleh keyakinan dan kemampuan dalam mengambil keputusan, *self-efficacy* (Bandura, 2009) mengarah kepada keyakinan dan kemampuan seseorang untuk mengatur, melakukan tindakan yang diperlukan dalam mengelola situasi.

Self-efficacy sangat berpengaruh dalam tingkah laku seseorang. Setiap tingkah laku, bisa tingkah laku dalam bekerja, akademis, rekreasi, atau sosial dipengaruhi oleh *self-efficacy*. Keyakinan terhadap *self-efficacy* mempengaruhi tindakan yang dipilih, usaha yang diberikan untuk aktivitas tertentu, kegigihan mengatasi hambatan & kegagalan, dan kemampuan beradaptasi setelah mengalami kegagalan.

Pendekatan yang menjelaskan tingkah laku manusia dalam bentuk interaksi timbal-balik yang terus menerus antara determinan kognitif, behavioral dan lingkungan dijelaskan oleh Bandura (1986) dengan istilah *reciprocal determinism*. Orang menentukan/mempengaruhi tingkah lakunya dengan

mengontrol lingkungan, tetapi orang itu juga dikontrol oleh kekuatan lingkungan itu.

Reciprocal determinism (Bandura, 1986) adalah konsep yang penting dalam teori belajar sosial Bandura yang menjadi pijakan dalam memahami tingkah laku. Teori belajar sosial memakai saling-determinis sebagai prinsip dasar untuk menganalisis fenomena psiko-sosial di berbagai tingkat kompleksitas, dari perkembangan intrapersonal sampai tingkah laku interpersonal serta fungsi interaktif dari organisasi dan sistem sosial.

Dalam menganalisis perilaku seseorang, terdapat tiga komponen yang harus dipahami yaitu individu itu sendiri (*person*), lingkungan (*environment*), serta perilaku individu tersebut (*behavior*). Ketiga hal tersebut dikenal dengan istilah *Triadic Reciprocal Causation*. Individu akan memunculkan satu bentuk perilaku yang sama meskipun lingkungannya serupa, namun individu akan bertindak setelah ada proses kognisi atau penilaian terhadap lingkungan sebagai stimulus yang akan ditindak lanjuti. (Bandura, 1986)

Jadi, dapat ditegaskan bahwa individu yang memiliki tingkat kecerdasan emosional dan *self-efficacy* yang tinggi maka akan dapat melakukan dalam hal penyesuaian diri yang baik dengan lingkungan sekitarnya. Sebaliknya orang yang memiliki tingkat kecerdasan emosional dan *self-efficacy* yang rendah maka ia juga akan mengalami kesulitan dalam melakukan penyesuaian diri dengan lingkungan sekitarnya.

